

Cependant, le temps pressait, car il y a bien trente bonnes lieues entre la Motte de Broons et la ville de Vannes ; puis il faudrait revenir à Rennes, et le tournoi devait avoir lieu dans cinq jours.

— Mais, hazarda encore Bertrand, qui gardera le château?...

— Basth ! fit Jacques, — qui respirait bruyamment, dont les énormes narines se dilataient, tandis que ses joues pâles se coloraient légèrement, et que sa haute taille se redressait, pareil, en un mot, à un bon cheval de bataille qui entend résonner les premières notes de la charge, — je fermerai bien les portes... et, ma foi ! le château se gardera tout seul. Le jeune homme ne fut pas entièrement convaincu que cela dût obtenir l'approbation de messire Robert... mais cela regardait Jacques !...

Une heure plus tard ils chevauchèrent sur la route de Vannes, montés sur deux bidets empruntés au village.

Le lendemain soir, assez tard, ils arrivèrent dans la ville épiscopale. Leurs chevaux étaient éreintés, et eux-mêmes avaient grand besoin de repos. L'écuyer, qui avait son projet, suggéra à son jeune seigneur qu'ils ne pouvaient se présenter à l'évêché dans l'état où ils étaient ; en conséquence, ils se logèrent dans une maison de la ville. Le lendemain matin, Jacques Lescopp se leva de bonne heure et se rendit au palais de l'évêque. Il sollicita l'honneur de voir monseigneur, pour affaire d'importance, dit-il, et il fut bientôt introduit auprès du prélat, à qui l'on avait annoncé un écuyer de la maison de Duguesclin.

Maître Jacques, nous le savons, aimait peu les clercs et les tenait en mince estime ; mais il avait toute la rouerie et l'astuce voulue pour réussir dans sa démarche ; et s'il eût ergoté en Sorbonne aussi souvent qu'il avait combattu, il eût été l'une des gloires de l'illustre institution. De plus, il avait cinquante-cinq ans ; et depuis qu'il était à la Motte de Broons, il avait eu loisir de réfléchir longuement. Il résultait de tout cela qu'il se croyait plus capable que Bertrand de mener à bonne fin la négociation qui les avait amenés à Vannes, et c'est pourquoi il faisait seul une visite dans laquelle la présence de son jeune maître l'eût gêné.

L'évêque, croyant à quelque message d'un parent qu'il aimait peu, tant à cause de ses habitudes de dissipation, que parce qu'il préférait la cour de France à celle de son duc, reçut l'écuyer avec autant de réserve que de hauteur. Jacques s'y attendait